
雖然內地IP市場炒得火爆，李凱榮手握自創
的黑黃色「熊霸」，卻顯得十分冷靜。在他看
來，IP賺不到錢，歷史上並沒有幾個單一的卡
通形象能做成功。內地的盜版依舊猖獗，一旦
大量推出周邊產品，或許也會面臨「被山寨」
的危險。但他仍希望公司能在1年內繼續擴
張，依靠加盟費來養活熊霸的同時，自家公司
亦推出同系列的動畫。只有依靠強大的資金支
持，才能令熊霸的形象更加深入人心，且獲得
市場的關注。
採訪期間，李凱榮毫不避諱，評價自己雖算

不上賺快錢的那一類人，但也會為了五斗米折
腰，賺到大錢賣出公司，也無可厚非。他感慨
道，逃離了香港的圈子，磕磕絆絆卻也完成了
25歲和30歲的夢想，現在正在為35歲的夢想而
奮鬥──在廣州買一幢5層高的樓，簡單經營一
間Airbnb。雖然和創業相比依舊辛苦，但每天
都能迎接新鮮事物，才是人生最盡興的事情。
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「熊霸」動畫品牌。

在李凱榮眼裡，香港在創科方
面和內地比起來，大概只能用
「望塵莫及」來形容了。他在內
地生活多年，稱這兩年幾乎是
「全民創業」，哪怕平日有正職
的朋友，基本都兼職「微商」或
者「淘寶」店主，儼然都是身兼
數職的。
李凱榮回憶，自己跑過大半個中
國，形形色色的城市也看了個遍，
覺得杭州的創業氣氛最好，「去杭

州餐廳吃飯，周圍很多桌的人都在
談創業」。但若是談融資，他覺得
深圳能集杭州、北京、上海等城市
的特點於一身，既能獲得政府的大
力支持，也有較為完善的產業鏈，
且更能有效率地接觸各個領域的投
資者和不同背景的基金公司，對於
年輕人來說，是不錯的選擇。
在廣州生活多年，李凱榮早就習

慣了內地的一切，雖然依舊會埋怨
人情世故的深淺，卻也不斷向記者

感歎生活、工作等方方面面的便捷
和節奏，還鼓勵更多的香港年輕人
跳出自己的圈子，可以去內地勇敢
創業，闖出一片天地。

內地全民創業遠超香港

■■李凱榮指內地人幾乎李凱榮指內地人幾乎「「全民全民
創業創業」。」。圖為店內兼賣精品圖為店內兼賣精品。。
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在全民創業的熱潮之下，北上創業5年的李凱榮還沒有放棄自己「魚蛋起家」的

港式小食連鎖店Wowwoo。3年多前採訪時，他預計小食店能迅速擴至100間，但

目前內地依舊只有約40間，融資也停留在「種子輪」。他坦言，創業過程中走了

不少彎路，幸好沒有半途而廢，「入鄉隨俗」調整自己公司發展的策略，豪言「多

賺錢，養熊仔」，把自創的熊霸IP形象推到大眾視野之前。

回訪3年前個案 港青細數創業彎路

■圖／文：香港文匯報記者 周曉菁 廣州報道
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Wowwoo在剛創立
時，內地

並未流行此類特色小店，廣州人口
多，本地小食質素也不錯，連上加
盟店開到了十幾間，問題也隨之而
來。「來內地創業，不能用香港的
思維模式來開店。」這是李凱榮創
業後的第一個經驗。店舖分佈廣，
根本不能控制每間店的質素。「有
些人覺得自己是老闆，交了加盟費
店舖便是自己的了。不僅偷工減
料，而且更是自己想賣什麼就賣什
麼，看到隔壁店舖賣什麼火就隨意
改變菜單和產品「跟風賣」。食物
質素降低，品牌形象變差，自負盈
虧了兩年。

內地「壕氣」燒錢以本傷人
內地小店的「壕氣」，也是令李
凱榮意想不到的。他回憶，競爭最
激烈的時候，六七個品牌一起燒錢
做生意，「你賣10元（人民幣，下
同），我就賣3元」，根本不會考
慮成本，只追求人流。Wowwoo底
子薄，根本沒有實力能如此折騰。
「在廣州市內如同被圍剿一般」。
但許多品牌只是「曇花一現」，賺
了人氣沒多久，就關門大吉，「這
也是內地許多品牌的普遍現象，賺
了快錢就走了。」他自豪地告訴記
者，有了時間的沉澱，小店的章魚
燒、魚蛋和奶茶一度擠進廣州市口

碑的前三名。
按李凱榮的初衷，是把港式小食
的地道美味帶到大江南北，當時並
未考慮到長遠的融資和處理品牌。
當看到曾經的競爭對手連鎖店「米
芝蓮」在被小南國收購後，以地毯
式的速度遍佈全國時，才意識到規
模和融資的重要性。

嚴控品質 冀今年增60店
Wowwoo 吃 過 不 少 「 閉 門

羹」，基金和投資者都提出了中
肯的理由──飲食業沒有前途、
規模小、估值低，不值得投資。
他甚至自嘲：「公司創立5年，到
現在還是種子輪融資，有人建議
不如重新孵化。」沒有按照尋求
融資和需求企業規模的方向來發
展Wowwoo，也是品牌這些年來
並沒有太大起色的原因之一。
李凱榮很快改變了公司的策略，

依舊吸納加盟店，每間店舖十幾萬
元的加盟費，可以令公司的資金鏈
和生意額變得更體面。但他會吸取
以前的教訓，手抓所有門店的運
營，嚴格檢測品控，保證產品和服
務的質素。與加盟商簽約時，也會
約法三章，一旦再有亂來，就直接
請律師，遞訴訟。他透露，去年公
司做到逾800萬元的生意額（連同
加盟店舖生意額），今年目標是增
加60間店舖。

■■李凱榮稱到內地創業李凱榮稱到內地創業，，不能不能
用香港的思維模式來開店用香港的思維模式來開店。。

■■飲品包裝用上自飲品包裝用上自
創的熊霸創的熊霸。。

■■店舖主打港式小食店舖主打港式小食。。

全球媒體區塊鏈聯盟成立

香港文匯報訊（實習記者 林沛
其 ） 由 全 球 媒 體 區 塊 鏈 聯 盟
（BIMG）聯合主辦的首屆全球媒體
區塊鏈峰會昨在港舉行，會上宣佈全
球媒體區塊鏈聯盟正式成立，同時發
佈《香港倡議》。BIMG秘書長丁來
濱昨在會上致辭時表示，區塊鏈具有
價值潛力，或將為日後帶來重要的改
變及顛覆，然而憶及千禧年互聯網經
濟泡沫爆破，同樣作為一種創新科
技，他並不希望區塊鏈發展重蹈覆
轍，因此聯盟的成立及發佈《香港倡
議》是希望行業更健康發展。

丁來濱：區塊鏈具價值潛力
丁來濱表示，BIMG提出《香港倡

議》旨在為區塊鏈訊息傳播營造健
康環境。他解釋，目前區塊鏈正處
於萌芽階段，既有價值潛力，也有
野蠻生長，而在這個階段，各種信
息冗雜真偽莫辨，不但給投資者造
成影響，而且對行業形象造成損
害，因此有關倡議呼籲媒體可肩負
起應有責任，發揮應用監督作用，
同時有助提高企業透明度等，令區
塊鏈行業可以更健康地發展。
國務院學位委員會新聞傳播學學

科評議組成員、北京師範大學新聞
傳播學院執行院長喻國明亦同樣認
為，雖然新媒體的發展很迅速，但

傳統媒介有些東西
是不能被替代的，
例如專業堅守、社
會地位以及一個領
域在地性的優勢，
他形容區塊鏈不僅
是一項技術，更大
程度上是社會一種
重新的組織方式和
規則的方式。因此
他相信必須要有開

放的姿態、開放的合作才可以發揮
影響力，而面對區塊鏈、大數據複
雜的社會發展當中，主流媒介應該
具有價值擔當。
出席同一場合的「清流智庫」專
家、鏈極科技董事長龐引明表示，
現時傳統金融存在的痛點是成本
高、普惠性低，而區塊鏈技術可以
解決傳統金融體系以及實體經濟存
在的問題。他舉例指，傳統金融人
才成本高，而銀行之間對賬業務佔
七成，如果能用區塊鏈技術可減掉
五成，金融成本就能大大下降。他
又指，傳統金融的普惠性很低，主
因是傳統銀行會考慮客戶分層、不
服務窮人，相反應用區塊鏈可建立
全新的金融體系，「不會讓金融機
構變成大山」。
龐引明認為，實體經濟方面也存在

痛點，一就是過程、流程過於複雜，
二就是大數據的真實性及可靠性不
足，而區塊鏈可做一些底層存儲技
術，保證低層存儲正確性、可靠性，
不能篡改，然後再調出大數據，建立
一個信用體系，為創新金融建立基
礎。此外，他指小企業亦可以利用區
塊鏈，去進行像大企業的嚴格管理，
例如通過區塊鏈智能合約，把員工的
工作時間和貢獻記錄，再以發幣的形
式去回報有貢獻的員工。

■■全球媒體區塊鏈聯盟昨全球媒體區塊鏈聯盟昨
在港成立在港成立。。 彭子文彭子文 攝攝


